
VERBALE COMITATO NAZIONALE 

ROMA, 30 ottobre 2019 

Il giorno 30 ottobre 2019 alle ore 10:30, presso la Sala Giunta del Comitato Italiano Paralimpico Via Flaminia 
Nuova, 830 in Roma, si è riunito il Comitato Nazionale. 

Presiede il Presidente Federale Alfio Giomi ed espleta le funzioni di segretario verbalizzante il Segretario 
Generale Fabio Pagliara. 

Presenti: 

Il Presidente      Alfio Giomi 

I Vicepresidenti     I. Nicolini, V. Parrinello 

I Consiglieri Federali L. Calvesi, O. Campari, M. De Sensi, S. Salis, G. Vaiani Lisi 

I Presidenti dei Comitati Regionali  C. Balsorio, I. Vita, M. Benati, G. Pettarin, F. Martelli, R. 
Artesi, G. Mauri, G. Scorzoso, V. Mucci, R. M. Boaglio, S. Lai, 
A. Piscini, C. Moscatelli, J. Dondeynaz, B. Cappello, F. Viesi 

Assistono su invito del Presidente D. Ponchio, F. De Mori con il C.R. F.V.G., P. Gozzo con il C.R. 
Sicilia, Daniela Lutterotti con il C.R. Trento, 

 
I capi Area     M. Pietrogiacomi, M. Putzu, M. Sicari 
 
I funzionari      L. Cipriani, G. Corradini, A. Pazienti 
 
Il Presidente Federale Alfio Giomi saluta i presenti ricordando i risultati ottenuti ai mondiali di Doha, con 
particolare attenzione alle prestazioni ottenute dalle staffette. Conferma la candidatura di Roma per i 
Campionati Europei del 2024, ricordando al contempo il cambio dei vertici presso le strutture che 
interessano l’ambito sportivo. Informa degli incontri avuti con il Ministro Vincenzo Spadafora a Casa 
Atletica Italiana, al quale è stato illustrato il lavoro svolto dalla Federazione. 
Riferisce della creazione, in Giunta CONI, di alcuni tavoli di lavoro, uno dei quali si occuperà del rapporto 
con gli EPS e la cui presidenza è stata affidata al Presidente FIDAL. Sottolinea la strategicità dello stesso, in 
un momento particolarmente complesso. A tal proposito cita come esempio la sentenza emessa nei 
confronti della FISE per il ricorso presentato da un EPS contro il suo presunto monopolio. 
Espone il lavoro effettuato da Sport e Salute in merito alla ridistribuzione dei contributi alle Federazioni per 
il 2020, inserendo un criterio legato all’efficienza, dato dal rapporto tra spese di funzionamento e spese di 
investimento, quantificandolo pari a un decimo della cifra complessivamente erogata. 
 
ACCORPAMENTI FUNZIONALI DEI COMITATI REGIONALI E NUOVO SCHEMA DI RIPARTIZIONE QUOTE DI 
TESSERAMENTO E AFFILIAZIONE 
 
Il Presidente Federale Alfio Giomi informa i presenti sullo stato dei lavori, riassumendo il contenuto della 
proposta, sottolineando altresì la complessità del tema. Ricorda come il principio di base fosse quello 
relativo alla semplificazione nella ripartizione dei fondi ai Comitati Regionali, unitamente alla necessità di 
garantire la certezza delle entrate, senza sottrarre risorse ma, al contrario, ove vi fossero minori entrate 
dovute all’applicazione del nuovo schema di ripartizione, compensare le stesse con fondi ad hoc. Sottolinea 
la necessità di rendere operativo al più presto il progetto con la possibilità di smussarlo nel corso dei 
prossimi due anni. 



Precisa che con le nuove tabelle di ripartizione dei contributi si lasceranno più soldi in cassa ai Comitati 
Regionali in quanto il 61% dei ricavi dai tesseramenti rimarrà in periferia mentre non ci saranno ulteriori 
contributi da parte della Fidal centrale. La simulazione studiata dal Gruppo di Lavoro prevede che alcuni 
Comitati possano ricavare meno dai tesseramenti rispetto agli anni precedenti ma il Consiglio Federale 
potrà disporre dell’1,4% dei ricavi per ridistribuirlo a copertura di eventuali minori introiti affinché, nella 
peggiore delle ipotesi, il Comitato si ritrovi la stessa cifra dell’anno precedente, per un massimo di due anni. 
Espone il contenuto della riunione avuta con i vertici di Sport e Salute, durante la quale è stata ribadita la 
necessità di un piano di lavoro che porti all’accorpamento di funzioni tra Comitati Regionali, risparmiando 
risorse sul territorio da poter reinvestire nell’attività sportiva. Riporta il mandato dato a Sport e Salute di 
analizzare la situazione dei CCRR e predisporre una road map per poter procedere agli accorpamenti 
funzionali. Rimarca come la scelta finale spetterà solo al Comitato Nazionale, sulla base di quanto emergerà 
dallo studio già in atto. 
Sottolinea inoltre come gli utili di esercizio, con il nuovo schema, vengano ripartiti in parti uguali tra fondi a 
disposizione dei Comitati Regionali e Fidal Nazionale, consentendo ai CCRR di gestire direttamente il 50% 
degli utili di ogni esercizio finanziario. Evidenzia inoltre come nei primi 2 anni di applicazione sarà possibile 
apportare correttivi idonei al fine di evitare difficoltà sul territorio. 
Conclude rimarcando la capacità della Federazione di innovarsi in base ai mutamenti della società, 
diventando la Federazione più credibile nel panorama sportivo. 
 
Il Presidente Regionale Guido Pettarin sottolinea la bontà della riforma del riordino funzionale in quanto 
armonizza il lavoro di Comitati Regionali strutturalmente differenti per dimensione e risorse umane 
impiegate. Riporta il proprio parere positivo nel mantenimento delle strutture provinciali in quanto 
funzionali nel mantenere il contatto con il territorio. 
 
Il Presidente Regionale Giuseppe Scorzoso riporta i contenuti delle riunioni avute con il Gruppo di Lavoro e 
con Sport e Salute, sottolineando come, a distanza di due anni, sarà possibile valutare il lavoro svolto e 
verificare se le nuove ripartizioni dei fondi abbiano portato o meno giovamento all’interno del sistema. 
Informa dell’opera svolta dal Gruppo di Lavoro con Sport e Salute, al fine di far recepire le peculiarità 
dell’Atletica Italiana e del lavoro svolto sul territorio. 
Riporta quanto previsto nel progetto di accorpamento, che prevede l’accorpamento di alcune funzioni 
comuni svolte dai Comitati, come per esempio l’amministrazione, garantendo al contempo l’autonomia 
decisionale dei singoli Consigli Regionali. 
Ricorda come, nel futuro, potranno essere necessarie delle modifiche allo Statuto o al Regolamento 
Organico, qualora l’accorpamento funzionale dovesse comportare la necessità di rivedere le attività svolte 
dai Comitati Regionali. 
 
Il Presidente Federale Alfio Giomi chiede che venga distribuito il documento appena esposto, che dovrà 
formare parte integrante del verbale. 
 
Il Presidente Regionale Alessio Piscini esprime la propria perplessità relativamente all’accentramento delle 
funzioni che interpreta come una perdita di autonomia da parte dei CC.RR. 
 
Il Presidente Regionale Jean Dondeynaz esprime preoccupazione in quanto l’applicazione del nuovo 
schema di ripartizione di fondi comporterà un minore introito per la sua regione e si chiede quale sarà lo 
scenario passati i primi due anni di applicazione. 
 
Il Presidente Regionale Fabio Martelli rimarca la difficoltà di votare l’applicazione del nuovo schema in 
quanto non si hanno a disposizione informazioni chiare e i relativi documenti a supporto. Lamenta la 
mancanza di comunicazione del Gruppo di Lavoro con i Presidenti Regionali. 
 
Il Presidente Regionale Concetta Balsorio concorda con la mancanza di comunicazione relativamente agli 
argomenti trattati dal Gruppo di Lavoro. 



Il Presidente Regionale Sergio Lai sottolinea come oggi non si sia chiamati a deliberare ma semplicemente 
ad esprimere un parere sul progetto su cui lui concorda. 
 
Il Presidente Regionale Giovanni Mauri pur concordando sulla mancanza di comunicazione è d’accordo 
sull’avvio del progetto. 
 
Il Presidente Regionale Giuseppe Scorzoso ricorda come negli ultimi tre Comitati Nazionali siano state 
portate all’attenzione dei Presidenti Regionali le ipotesi di ripartizione delle quote di tesseramento e 
quanto viene portato in approvazione al Comitato Nazionale è relativo alle proposte esposte dai Presidenti 
Benati e Leone e che anche l’argomento degli accorpamenti è già stato trattato in precedenza in Comitato 
Nazionale. 
Peraltro specifica che nelle riunioni del Gruppo di Lavoro avute con Sport e Salute non sono state prese 
decisioni, ma sono state semplicemente analizzate le problematiche e ipotizzate possibili soluzioni. 
 
Il Presidente Regionale Bruno Cappello informa i presenti che i Comitati Regionali Trentino e Alto Adige si 
asterranno dalla votazione, in quanto l’autonomia delle rispettive Regioni non permette l’accorpamento 
amministrativo o politico. 
 
Il Vicepresidente Vicario Vincenzo Parrinello mette ai voti la proposta presente in cartella, che viene 
approvata a maggioranza dei presenti. 
 
Votazione:
Artesi: FAVOREVOLE 
Balsorio: FAVOREVOLE 
Benati: FAVOREVOLE 
Boaglio: FAVOREVOLE 
Calvesi: FAVOREVOLE 
Campari: FAVOREVOLE 
Cappello: ASTENUTO 
De Sensi: FAVOREVOLE 

Dondeynaz: FAVOREVOLE 
Giomi: FAVOREVOLE 
Lai: FAVOREVOLE 
Martelli: ASTENUTO 
Mauri: FAVOREVOLE 
Moscatelli: FAVOREVOLE 
Mucci: FAVOREVOLE 
Nicolini: ASTENUTA 

Parrinello: FAVOREVOLE 
Pettarin: FAVOREVOLE 
Piscini: ASTENUTO 
Salis: FAVOREVOLE 
Scorzoso: FAVOREVOLE 
Vaiani Lisi: FAVOREVOLE 
Viesi: ASTENUTO 
Vita: ASTENUTO 

 
COSTI PERSONALE CCRR: TABELLE E RAFFRONTO CON PRECEDENTE SITUAZIONE 
 
Il Segretario Generale Fabio Pagliara espone il punto all’ordine del giorno, sottolineando come 
l’indicazione del Consiglio Federale fosse stata quella di non incrementare i costi a carico dei CCRR al 
momento del passaggio del personale da Fidal Servizi a Fidal, rassicurando come alla fine dell’anno ci sarà 
un conguaglio con i Comitati Regionali che rilevano un maggior costo. 
Ricorda come il lavoro straordinario e il lavoro nei giorni festivi non siano inseriti nella copertura economica 
della Fidal Nazionale, ma potranno essere previsti a carico dei CC.RR. 
 
Il Consulente Marco Perciballi sottolinea le differenze tra il contratto firmato dai dipendenti Fidal Servizi e 
il CCNL del CONI. Informa che solamente per 5 regioni ci sono stati maggiori oneri sul costo complessivo del 
personale, rispetto al budget massimo precedentemente fissato, a causa degli adeguamenti del livello del 
contratto. Conferma che nel mese di dicembre si provvederà al conguaglio mentre a marzo ci sarà il 
conguaglio per quanto riguarda il PAR. 
Conferma che il contributo di € 300.000 erogato da FIDAL Nazionale per il personale rimane invariato, si è 
parzialmente eliminato il costo di fatturazione a Fidal Servizi del personale in carico ai Comitati Regionali. 
Sottolinea come, in caso di personale in malattia o assente a causa della Legge 104, il costo venga 
sostenuto dall’INPS e non dalla Federazione. La quota relativa al personale in malattia viene comunque 
erogata ai Comitati Regionali, sarà oggetto di conguaglio positivo a favore dei rispettivi Comitati Regionali. 
Si rende disponibile ad incontrare individualmente i Presidenti dei Comitati Regionali al fine di dirimere 
eventuali discrepanze rilevate sul territorio. 
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REGOLAMENTI CAMPIONATI FEDERALI (DELIBERA) 
 
Il Vicepresidente Vicario Vincenzo Parrinello ricorda che la documentazione completa è stata inviata a tutti 
dagli uffici per l’analisi preventiva e se non ci sono criticità si può passare alla votazione. 
 
Il Comitato Nazionale approva all’unanimità la Delibera del 30 ottobre 2019 n. 2 
 
CAMPIONATO CADETTI: VALUTAZIONI EDIZIONE 2019 E PROSPETTIVE FUTURE 
 
Il Vicepresidente Vicario Vincenzo Parrinello ricorda la buona riuscita dell’ultima edizione dei Campionati 
appena svoltisi a Forlì. Evidenzia l’importanza della manifestazione e sottolinea la necessità da parte della 
Federazione di essere maggiormente partecipe negli investimenti sulla manifestazione stessa. 
 
Il Presidente Regionale Sergio Lai ringrazia la Federazione per il supporto ricevuto relativamente al 
trasporto per i partecipanti della sua rappresentativa e ricorda quanto la sua regione sia penalizzata per 
quanto riguarda gli spostamenti che avvengono necessariamente in aereo. 
 
Il Presidente Regionale Marco Benati sottolinea la complessità e gli elevati costi della manifestazione e 
riporta ai presenti quanto effettuato relativamente alla pubblicizzazione del Campionato stesso su tutti i 
canali multimediali utilizzati. Anticipa che a breve darà conferma per l’organizzazione dell’edizione 2020 dei 
Campionati. 
 
Il Vicepresidente Ida Nicolini richiama l’importanza della manifestazione e la necessità di trovare soluzioni 
relativamente alla logistica e al budget. 
 
Il Presidente Regionale Concetta Balsorio chiede maggiore attenzione in merito all’aspetto logistico. 
 
TASSE GARA 5 KM E 10 KM 
 
Il Vicepresidente Vicario Vincenzo Parrinello ricorda ai presenti la ratio di inserimento in calendario 
nazionale delle manifestazioni su distanza certificata di 5km e 10km e quanto applicato in merito alle tasse 
gara per l’anno 2019. 
Espone il documento presente in cartella contenente le proposte di tassazione per il 2020. 
 
Il Segretario Generale Fabio Pagliara riporta il parere favorevole all’ipotesi 2 del Consigliere con delega al 
Running Alberto Montanari. 
 
Il Presidente Regionale Fabio Martelli concorda con l’ipotesi 2 che prevede il mantenimento della tassa 
regionale e propone l’abolizione della tassa di 1€/iscritto per le manifestazioni che si svolgono sulla distanza 
certificata di 5km e 10km.  
 
Il Presidente Regionale Concetta Balsorio lamenta il fatto che società di altre regioni organizzino 
manifestazioni in Abruzzo o che EPS organizzino i propri Campionati senza il coinvolgimento del Comitato 
Regionale di competenza e riferisce quanto accaduto con il CSI. 
 
Il Vicepresidente Vicario Vincenzo Parrinello chiede conferma agli Uffici del fatto che ogni manifestazione 
che si svolga in una regione debba ottenere il parere favorevole del Comitato di competenza.  
Si sofferma inoltre sulla grande quantità di modifiche del Calendario o di richieste di inserimento tardive 
che pervengono agli Uffici nel corso dell’anno e ritiene opportuno intervenire in merito.  
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Il Presidente Regionale Fabio Martelli sottolinea le innumerevoli variabili cui sono sottoposte le corse su 
strada per le quali è necessario  poter modificare le date di svolgimento, dietro parere positivo del 
Comitato Regionale. 
 
Il Presidente Federale Alfio Giomi riconosce la necessità, in casi particolari, di intervenire sul Calendario 
successivamente alla scadenza dei termini e propone eventualmente l’introduzione di una tassa aggiuntiva. 
  
Il Sub Commissario Paolo Gozzo riferisce quanto in vigore nella regione Sicilia dove sono state create delle 
finestre temporali per l’inserimento in Calendario Regionale delle manifestazioni con l’aggiunta di una 
sovrattassa. 
 
Il Vicepresidente Vicario Vincenzo Parrinello, tornando sulle tasse gara per i 5 e 10 km, mette ai voti le 3 
ipotesi e la maggioranza dei presenti opta per la numero 2, ossia mantenere la tassa regionale per le 
manifestazioni classificate Bronze, mentre, per coloro che facciano richiesta di classificazione Gold e Silver e 
ne abbiano i requisiti, la tassa rimane quella nazionale. 
 
Pausa Pranzo alle ore 13.30 
 
I lavori riprendono alle ore 14.20 
 
OMOLOGAZIONE IMPIANTI SPORTIVI 
 
Il Vicepresidente Vicario Vincenzo Parrinello ricorda l’obbligatorietà di far gareggiare gli atleti su campi 
regolarmente omologati dalla Federazione, in base alla tipologia di manifestazioni che vengono svolte. 
Sottolinea i rischi in caso di incidenti occorsi in campi non omologati. 
 
Il Vicepresidente Ida Nicolini espone il documento presente in cartella, ragguagliando i presenti sullo stato 
dei lavori e riportando quanto previsto nella “Circolare tecnica FIDAL 2019” in riferimento ai criteri di 
omologabilità degli impianti di Atletica Leggera.  
 
DIGITALIZZAZIONE E TESSERE FIDAL 
 
Il Segretario Generale Fabio Pagliara espone ai presenti quali sono le attività federali soggette a stampa e 
distribuzione ai Comitati Regionali e agli associati, indicandone i relativi costi sostenuti nell’ultimo anno. 
Pone la questione relativa alla digitalizzazione di alcuni servizi forniti dalla Federazione (Vademecum, 
Atletica Studi, Tessera per Atleti e DGTM). Ricorda che sarà possibile stampare ulteriori tessere solo a 
seguito di variazione di bilancio. 
Espone la possibilità di reinvestire le risorse attualmente impiegate per le stampe in eventuali ulteriori 
attività. 
 
Il Presidente Regionale Fabio Martelli ritiene opportuno mantenere la stampa del tesserino per gli atleti, in 
quanto segno di appartenenza alla Federazione, sottolineando come l’acquisto in grandi quantità sia più 
conveniente rispetto a quello di piccole quantità. Ritiene opportuno digitalizzare gli altri servizi, già 
attualmente fruibili in forma digitale tramite il sito federale. 
 
Il Presidente Regionale Marco Benati sottolinea come sia opportuno procedere con la stampa delle tessere 
solo per le categorie per le quali è prevista la foto, escludendo quindi le categorie Esordienti e Ragazzi. 
 
Il Presidente Regionale Bruno Cappello sostiene la necessità di digitalizzare anche la tessera, per 
consentirne una migliore fruibilità, unitamente alla digitalizzazione degli altri servizi, ad esclusione del 
Vademecum. 
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Il Presidente Federale entra alle ore 14:50 
 
Il Presidente Regionale Giuseppe Scorzoso si trova d’accordo con quanto espresso dal Presidente Martelli 
ma sottolinea la necessità di revisionare i regolamenti vigenti in quanto vi è indicata la consegna della 
tessera all’atto del primo tesseramento. 
 
Il Vicepresidente Vicario Vincenzo Parrinello propone la digitalizzazione di tutti i servizi, ivi inclusa la 
tessera federale, lasciandone la possibilità di stampa ai Comitati Regionali a proprie spese. 
 
Il Presidente Federale Alfio Giomi precisa che eventuali aumenti di spese a carico dei Comitati Regionali 
sono stati compensati da un aumento dei trasferimenti a favore degli stessi, grazie anche all’approvazione 
delle nuove norme relative alla ripartizione delle quote di tesseramento e affiliazione. Impegna il Segretario 
Generale a redigere un documento relativo ai costi decentralizzati nell’ultimo biennio e i relativi 
trasferimenti dal centro alla periferia. 
 
DATI TESSERAMENTO 
 
Il Presidente Federale Alfio Giomi esamina i dati attuali e si ritiene soddisfatto della tenuta dei numeri 
federali in quanto, a causa del decreto sulla Privacy e alle nuove regole più restrittive relative all’iscrizione 
al Registro CONI, le altre Federazioni si sono trovate in grosse difficoltà mentre la Fidal ha perdite 
contenute entro l’1,5%. Il trend dei tesseramenti fa ipotizzare la possibilità di chiudere l’anno sportivo a 
217.000 tesserati rispetto ai 220.000 dell’anno 2018, pari a un calo dell’1,2%, portando la FIDAL ad essere la 
Federazione che ha subito il minor decremento di tesserati. 
 
INFORMATIVE FUORI OdG 
 
Il Vice Segretario Generale Maria Putzu, in risposta a un quesito posto nel precedente Comitato Nazionale, 
informa che il CONI, nella verifica della nuova stesura del Regolamento Organico, non ha accolto la 
definizione di “Dirigente Collaboratore” riferita ad altri dirigenti non facenti parte del Consiglio Direttivo di 
una società affiliata alla Fidal. Informa che, su indicazione dei Legali della Federazione, nelle Disposizioni su 
Tesseramenti e Affiliazioni 2020, è stato introdotta la definizione “Associato dell’Affiliato” per i soggetti non 
facenti parte del direttivo sociale. 
Fa inoltre presente che sono pervenuti rilievi da parte del CONI in merito al testo del comma 5 dell’art. 8 
del Regolamento Organico, che si è provveduto a modificare sostituendo nella prima riga la frase “fare 
richiesta di trasferimento” con “fare richiesta di svincolo”. 
 
Il Vicepresidente Vicario Vincenzo Parrinello ricorda che le assemblee elettive potranno svolgersi solo 
dopo la ratifica da parte del CONI del Regolamento Organico Federale, strumento tramite il quale vengono 
date le indicazioni per lo svolgimento delle stesse. 
A seguito di segnalazione dei Presidenti Regionali, sentito il parere dei Legali della Federazione, impegna il 
Segretario Generale a interpellare Sport e Salute in merito alla defiscalizzazione dell’attività didattica svolta 
dalle società affiliate. 
Anticipa ai presenti le successive date di convocazione del Comitato Nazionale, previsto per il 19 dicembre, 
e del Consiglio Federale, previsto per il 20 dicembre, e ricorda che la sera del 19 dicembre sarà organizzata 
la consueta cena per lo scambio degli auguri di Natale. 
 
Il Presidente Regionale Sergio Lai chiede specifiche in merito alle procedure da adottare in occasione di un 
infortunio di un atleta occorso in allenamento e la relativa copertura economica. 
 
Il Segretario Generale Fabio Pagliara spiega che il bando relativo alla copertura assicurativa federale, 
proposto inizialmente come bando europeo, non ha ottenuto riscontri a causa dei numerosi e gravi sinistri 
aperti nel 2018, comportando una successiva assegnazione diretta. Informa i presenti sulla procedura 
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attualmente aperta per la scelta del prossimo broker assicurativo, unitamente alla revisione del premio 
assicurativo. 
 
I lavori si chiudono alle ore 15.50. 


